

## LE VALLONNIER, UN SITE DE CAMPING RUSTIQUE RESTAURÉ

Par Claudia Lascelles, responsable du Service de la conservation et de l'éducation, parc national du Mont-Orford

Au cours des années 1970, le **parc national du Mont-Orford** a ouvert le camping le Vallonnier pour répondre au besoin grandissant des campeurs désireux de vivre une expérience plus rustique. Depuis, ce sont plus de 500 personnes qui fréquentent annuellement le camping le Vallonnier, engendrant ainsi une pression importante sur le milieu. En 1999, les premiers travaux ont débuté pour pallier la détérioration de plus en plus marquée du site. Quatorze plates-formes ont été construites afin de protéger la végétation contre l'installation aléatoire répétée des tentes sur le site.

Quelques années plus tard, on remarque une dégradation constante du site. Les zones de boue et les sentiers illicites se multiplient, la végétation se raréfie et la qualité de l'expérience diminue avec l'accroissement de la fréquentation. Une évaluation en profondeur de l'état des lieux a été réalisée à l'été 2004. Celle-ci a permis de dresser le portrait général de la situation et de mettre à jour cinq grandes problématiques :

- 1) dégradation générale des sentiers dans le camping et perte de végétation (mauvais drainage, piétinement, etc.);
- 2) installations sanitaires désuètes;
- 3) pénuries de bois répétées (grand volume de bois brûlé, difficulté de ravitaillement);
- 4) chemin d'accès quasi impraticable en véhicule tout-terrain et, par conséquent, approvisionnement en bois et entretien du site difficiles;
- 5) présence de nombreux déchets.

À la suite de ces constats, un plan d'action a été établi afin de remédier à la situation et de pouvoir continuer à offrir une activité de qualité. Une série de mesures a donc été entreprise en 2004 et en 2005. En voici quelques-unes :

- le chemin d'accès de 420 m a été complètement repensé et réaménagé (relocalisation de certaines portions problématiques, empiérement, substrat de surface, fossés de drainage, etc.) afin de permettre à un véhicule tout-terrain de se rendre sur les lieux pour l'entretien et pour le ravitaillement;
- le site en lui-même a été complètement repensé. Un sentier principal en pierres délimite maintenant la surface de marche entre les différentes plates-formes, le rond de feu ainsi que l'abri à bois. De plus, deux plates-formes ont été déplacées dans un secteur mieux drainé. Ceci permettra à la végétation de reprendre ses droits. Les zones les plus dégradées ont été délimitées par des cordes et identifiées comme zones de régénération;
- une nouvelle toilette à compostage a été installée à un endroit facilement accessible pour l'entretien;
- un plan de gestion de la consommation du bois a aussi été mis sur pied.

Bien que les changements soient très récents, il est déjà possible d'observer des améliorations. La végétation reprend tranquillement sa place et le site inspire un plus grand respect du milieu naturel. Il reste encore du travail à accomplir, mais les résultats sont déjà palpables. Nous avons bon espoir, qu'avec un suivi constant des installations, un entretien préventif régulier et une sensibilisation accrue, nous réussissons à maintenir cette activité recherchée et à faire vivre une expérience parc de qualité.

### AUTRES RÉALISATIONS :

- Implantation du Programme de suivi de l'intégrité écologique;
- Suivi des salamandres de ruisseaux;
- Suivi d'une chênaie rouge (écosystème forestier exceptionnel).



Camping rustique le Vallonnier avant les travaux, Camille-Antoine Ouimet, Sépaq